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长河浪花长河浪花

天垂泪雨接阴阳，

万缕愁丝化隐伤。

昨夜慈颜温旧梦，

今朝纸蝶抚衷肠。

古城夜雨细濛濛，

孤灯寂，幻音容。

宅荒草长，旧事少人懂。

是非荣辱已成空，

心虔诚，祭酒浓。

倚杖无言入幽梦，

求学路，挎包送。

此恩难忘，儿孙皆心铭。

小村寻根恰清明，

长合掌，佑新程。

清明怀思
□孔庆贵

江城子·清明忆父
□李志联

20世纪 90年代，我受命

担任菏泽地区驻深圳办事处

主任，借京九铁路开通之机，

利用菏泽直达深圳的交通优

势，赴改革开放前沿阵地招

商引资，向香港企业家推介

家乡菏泽。

彼时的香港，亚洲四小

龙之首的光环熠熠生辉，而

蒋震博士——这位从菏泽牡

丹区张庄走出的工业巨擘，

以其比肩日本的机械制造技

术，与李嘉诚、霍英东等并称

香江传奇，自然成为我的首

要联络对象。

有求必应

那年，70岁的蒋博士在

深圳、台湾、广州（顺德）都分

别设立了独资或合资的注塑

机工厂。此外，他在海外设

有数十家合营企业，每年大

半时间奔波于各国之间。

接到我的邀约，百忙之

中的蒋博士当即安排会面。

惊喜之中，始料未及的是，蒋

博士非常健谈、热情，完全就

是一个山东汉子，让我仿佛

回到菏泽与一位长者聊天，

瞬间消弭了千里之遥的陌生

感和拘束感。

他说：“菏泽政府在深圳

成立办事处是很及时的，很

好的举措。”他当场表态：有

需要随时可以找他帮忙……

他让我有具体事项时，找他

的四女儿蒋丽莉洽谈。

蒋丽莉从海外留学归来

后，又在香港理工大学获得

硕士学位，当时全面负责企

业的运作、管理，是集团震德

分公司董事长。时年三十的

她，虽然十几岁就凭奖学金

去海外留学，又是出身大富

豪的家庭，在我的想象中应

该是洋小姐加海归派。在见

到她之前我心里一直打鼓，

可当我来到位于香港大埔震

德集团总部，蒋丽莉竟如山

东邻家女孩般朴实无华，亲

切热情。她可能从蒋博士那

里知道我们办事处没有政府

投资，自筹资金，自负盈亏，

她不仅全程设计了我在香港

的招商规划，还安排好在香

港雅礼宾馆的吃、住、活动，

费用归集团公司报账。

蒋丽莉说：“雅礼宾馆设

施齐全，采用智能化管理，自

由度很高。没有人工，可以

自己煮饭，自己查资料，招商

活动也有会议室可供使用。”

而且她还从包里取出一些港

币现金递给我：“你第一次来

香港，可能花钱用港币不足

吧？算我借给你………”

也许有人以为作为身价

几百亿、香港首富之列的震

雄集团，给家乡办事习以为

常，那就大错特错了。记得

在广东交流招商引资心得

时，一位珠三角发达城市领

导说的一件事，令人大开眼

界：一位市长赴香港拜访同

乡企业家，恳请其回乡参观

考察，却遭婉拒。市长就住

在其家里，睡客厅，反复做思

想工作，睡了三天客厅，那企

业家才答应一起回乡看看。

比一比，就知道我们的

老乡蒋博士和蒋丽莉是多么

难能可贵了。

事实上，广东省经济发

达，与他们的招商引资工作

做得好有很大关系。可是我

们的招商引资工作做得不够

深入，则也是因为我们地方

上对招商引资工作形式多于

内容，不够扎实。所以我决

心要努力学习广东人的精

神，在招商引资工作中坚持

仔细、耐心，持之以恒。

就这样，办事处成立第

一年我就在香港召集了以菏

泽籍贯为主要客源的香港企

业家数人，来菏泽参加 1993
年国际牡丹花会的招商考察

活动，此后每年的春天都形

成惯例，组织港澳企业家来

菏参观，数年如一日，完成菏

泽政府交给我的任务。这与

蒋博士、蒋丽莉对我们办事

处的大力支持是分不开的。

深厚乡情

蒋博士先后在菏泽投资

了工业园区、植物园、技术工

业学院等等。他对教育、培

养新一代工业技术人才情

有独钟，当时技术工业学院

有两三个班级、数百名学生

毕业后全部奔赴深圳注塑

机厂工作。蒋博士每次回

大陆到山东，山东省委、省

政府主要领导都亲自接见，

共商投资和经济发展事宜，

充分表达了对蒋博士的钦

佩和尊重。

有一年蒋博士回菏泽祭

祖时给每个乡亲发了红包。

当时港币最大面值是 1000
元，第二大面值是 500 元。

蒋博士特意选用 500元面值

的港币，为家乡父老每人准

备了一份红包；那几天，需把

港币换成人民币，中国银行

牡丹区分行的工作人员忙得

不可开交，但越忙他们越开

心，牡丹区张庄也成为人群

簇拥的热闹中心。

蒋博士回乡我也参加

了，全程目睹博士对家乡的

深切关怀，我被他对家乡的

殷殷之情所感动。

后来，青岛海洋大学全

体师生签名给蒋博士生日

送祝福的时候，蒋博士一下

捐出百万元给该大学经济

援助。

三女儿蒋丽萍正值演艺

事业巅峰时，蒋博士力邀她

携团队赴济南举办公益演

出，让山东乡亲免费共享天

籁之音。

总而言之，蒋博士始终

不忘与家乡分享成功的喜悦

和幸福。

重在育人

每次与蒋博士见面聊

天，都深刻地感受到他的教

导情真意切。尤其是在 1995
年至 1998年，震雄集团每年

举行的春节茶话会上——这

也是集团公司每年工作总

结、表彰大会期间的一个环

节。其间，我们菏泽籍老乡

就在蒋博士下榻的宾馆随时

等待接见，每次蒋博士都在

百忙之中抽出时间接见我

们，而且十分健谈。他主要

强调：人要学习，要培养年轻

人，做新一代机械技术人才。

他自豪的不是自己进入

香港大富豪之列，而是他的 7
个孩子都成功取得国际专业

文 凭 ，成 为 对 社 会 有 用 之

才。而他更是把自己积累的

财富于 1990 年设立工业基

金，用于继续开发、培育工业

制造事业，而不是让孩子们

继承其财富。

他在与我们聊天时，还

具体询问到每个人的工作情

况，是否顺利，有什么困难？

他那充满关爱的目光，鼓励

着、温暖着我们每个年轻人

的心，支持着我们在千里之

外的广东打拼下去，坚持不

懈，做一个对社会有贡献的

人，以不辜负蒋博士的期望

与要求。

2007年成立的“蒋震菏

泽奖学金”，截至 2025 年已

近 200名菏泽籍学生得此项

目资助学业。

2011年，我受菏泽政府

机构到深圳招商邀约，带领

他们到深圳考察，结束后，

我去看望在深圳坪山区的

震雄注塑机厂工作的蒋博

士。由于白天工作繁忙，他

安排在晚上，由按摩师调理

身体的时间和我见面，这时

的蒋博士已经 88岁高龄，但

他仍坚持每天早上从香港

来深圳上班。

我们这一次一起回顾了

菏泽与深圳合作的情况，他

谈及投资细节时，提到顺德

震雄注塑机工厂从广东韶

关等地招募的技工稳定性

极佳，许多人扎根岗位十余

年乃至数十年；相较之下，

菏泽技工在深圳却难长期

留任。多数人仅能坚持两

三年，只有少数如牡丹区张

庄两名青年，自 1995年坚守

近二十年未离岗。但这仅是

少数，菏泽人重感情是好事，

但年轻人坚持不下来，就是

因为“想家”。

其实震雄集团公司对工

人有养老保障，对后代也有

就业保障，很人性化的国际

理念设计的人力资源系统，

充分体现了蒋博士立志造福

家乡，培养家乡子弟的宏大

愿望。

我根据自己的体会，也

谈了菏泽招商工作的困难，

聊到菏泽与广东比较还是太

封闭，不够开放，人的思想有

待在工业化的进程中慢慢升

华，真是急不得。

三年前，蒋博士在百岁

寿辰之际安详离世。菏泽风

俗中，亲人逝世三周年需隆

重祭奠。今天我在祭奠蒋博

士三周年之际想到：他留下

了无限的深情厚意，给社会、

给家乡、给有志向的年轻人，

也给我。

每当想起蒋博士的鼓

励、帮助，我即使再困难也能

不屈不挠，勇往直前。

我深深体会到榜样的力

量是无穷的。

曹州之窗

夕阳轻轻闭上了眼睛

黑夜划破了光亮

古城披上了银装

听赵王河幽远的吟唱

品戏曲婉转的悠扬

看武术洒脱的健康

酌书画之味的墨香

岁月悠悠

化作肺腑低吟浅唱

镌刻的鲁西南纪念

跳跃着光影和岁月的祥安

青石板蜿蜒盘旋在古老的

街巷

承载着曹州千百年的留恋

和梦想

独沐曹州夜

空中写满花和美的力量

奋进的鼓声绽放异彩星光

古老的技艺与初心共辉煌

曹州的夜

是一坛陈酿

醉了游人

迷了时光

曹州的夜

是写不尽的诗行

续了故事

舒不完情长

夜染曹州
——有感第 34届菏泽国

际牡丹文化旅游节而作

□赵同江

拳拳赤子心
——记蒋震博士二三事

□牛跃敏
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